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深市長許勤今訪港推前海發展
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香港文匯報訊（記者 吳沚芊）認知障礙症又稱腦退化症、老
人痴呆症等，患者各項認知能力日漸衰退，最終必須依靠他人或
社區照顧。工聯會立法會議員鄧家彪表示，調查發現85%患者由
配偶、子女、外傭、親友和自己照顧，完全沒有他人關顧，患者
自己照顧自己更佔16%，情況堪憂。由公私營服務單位提供照顧
的患者只佔15%，反映支援認知障礙症服務十分貧乏。
目前認知障礙症無法根治，患者認知能力、記憶力、判斷力、

分析力、自理能力等均會日漸衰退。隨㠥人口老化，預計2036年
香港患者人數將接近29萬人。

80%指稱「老人痴呆」標籤負面

鄧家彪於10月中旬至下旬，進行關於認知障礙症的社區調查，
訪問247名50歲或以上市民。調查發現，80%受訪者認為政府至
今仍沿用「老人痴呆症」名稱，存有負面標籤。逾43%受訪者親
屬患有認知障礙症，當中更有5%家屬患病時不足60歲，證明認
知障礙症並不只於長者階段發生。但現時政府安老服務政策以60
歲為基線，因此60歲前的患者無法得到正規社區支援服務。
他補充指，認知障礙症患者各項認知能力將日漸衰退，最終必

須依靠他人或社區照顧。問卷調查發現，向患者提供照顧的個案
中，近32%為患者配偶；子女佔18%；外傭佔14%；但16%患者
完全沒有他人或機構照顧；公營照顧服務單位只有15%，反映支
援患者服務十分貧乏。35%受訪者認為，最有效支援措施是政府
給予照顧者訓練；另31%人希望提供照顧者津貼；27%人期望給
予患者專門服務；希望提供情緒支援的人士佔整體7%。

香港文匯報訊（記者 熊君慧、郭

若溪 深圳報道）深圳市市長許勤今
日上午將率隊訪問香港，進一步落
實深港間關於前海的重大項目簽
約。據悉，許勤今年第二次到訪香
港的主要目的仍是圍繞進一步推進
前海的發展，希望深港兩地政府進
一步形成溝通互動機制，不斷細化
相關政策，共同推動前海的發展。

同時，深港雙方還將就旅遊合作等
事宜簽約。
業內人士表示，今年三中全會前

後，各界對於粵港澳自由貿易區的呼
聲不斷增多，前海作為粵港澳自由貿
易服務區重要的三大引擎之一，深港
在前海中關於自由貿易市場化、金融
合作等方面亦備受外界關注，許勤在
此期間訪港意義重大。

研補打「十三價」疫苗 專家提前開會
香港文匯報訊（記者 文森）近期接

連有兩名本港小童，感染血清三型肺
炎鏈球菌死亡，現時估計有34.5萬名兒
童只接種型號較舊的「七價疫苗」及
「十價疫苗」，分別只覆蓋7種及10種細
菌，未有覆蓋血清三型。衛生防護中
心疫苗可預防疾病科學委員會疫苗專
家委員會，原本下月初開會，有消息
指，會議決定提前至今日下午舉行，
討論有關個案，及應否為小童補打
「十三價疫苗」。有立法會議員表示，

政府應盡快資助全港幼兒，接種可覆
蓋血清3型肺炎球菌的「十三價」疫
苗，他又呼籲藥廠不要坐地起價。
香港傳染病學會會長蘇文傑表示，

雖然6歲以上兒童感染肺炎球菌的機會
相對較低，但如果免疫系統較弱，亦
可諮詢醫生意見，並考慮接種「十三
價疫苗」。蘇文傑指出，現時香港註冊
的「十三價疫苗」適用至5歲兒童，但
「十三價疫苗」在歐洲可適用至17歲青
少年。

16%

陳茂波：保育價值較低可用於擴展都市

覓地瞄準鄰近市區「綠帶」

香港文匯報訊（記者 劉雅艷）末期病患者
面對生命的終結，除了身體承受不少痛苦外，
心靈上難免亦會感到不安。葛量洪醫院於今年
3月，引入催眠及香薰輔助治療，紓緩病人在
接受藥物或其他治療時，可能出現的嘔心、氣
促、咳嗽、食慾不振、便秘、失眠、口乾、水
腫、疲倦、四肢無力、腹脹、消瘦等不適。

藥敏阿婆讚香薰增魄力

疼痛是末期病人最常見的不適，當中的成因
可能是心理壓力過大，單單止痛藥未必能止
痛。患上肺纖維化的64歲陳女士對藥物非常敏
感，另只能進食豬肉、西蘭花及飯。疾病亦令
她甚為緊張，更經常感到氣喘、肌肉疼痛。兩
周前，院方建議她接受香薰療法，以純正的芳
香植物精華油，藉㠥吸入法及臨床按摩，放鬆

病人緊張和僵硬的肌肉，促進血液循環，達致
身體及精神的平靜、撫順或振奮功能。陳女士
坦言，治療不但令她放鬆心情，亦令她更有魄
力，「以前，我在公園散步一周需近半小時，
現今，我竟能在半小時走3周，真是十分神
奇」。
紓緩醫學部顧問護師賴芷君指出，陳女士採

用了薰衣草精華油，在其背部及肩膀按摩，紓
緩其緊張。她舉例，玫瑰精華油亦可紓緩緊
張；馬荷蘭、橙花精華油則可紓緩便秘；杜松
可紓解疼痛。現時，醫院共有6名病人正接受
香薰輔助治療。
此外，醫院亦引進催眠治療。賴芷君表示，

曾有女病人痛得如被蜘蛛網緊纏，但又不能服
食高劑量止痛藥，「催眠治療時，我會請她放
鬆，想像蜘蛛網正在溶化，然後消失了。這些

言語可從心理上，中斷病人腦神經線對疼痛的
感應」。她指出，進行催眠治療前，護師必須
為病人做詳細評估，了解疼痛程度、何時痛，
以至其生活、情緒等，彼此建立互信的關係。

陳茂波昨日在網誌中表示，當局在過去一
年半以來，先後推進了全港各地區的規

劃及工程研究，及探討維港以外填海和發展岩
洞等中長期增加土地供應措施的可行性，但要
解決短中期土地供應緊絀情況，當局必須同時
推行其他可行的工作。

已物色一定數量可發展土地

早前行政長官在施政報告提出10項措施，整
體來說各項措施均取得階段性成果，其中發展
局已經進行新一輪土地用途檢討，包括短期租
約、臨時撥地、工地等政府用地的檢討，初步
物色到一定數量可供發展的土地，當局將會按

需要進行改劃土地用途的程序，處理和克服種
種不同性質和難度的技術性問題，包括交通、
排污、空氣流通和其他環境及基建因素，同時
亦要面對社會大眾和所涉社區的接受程度。
另外，第二階段的綠化地帶檢討亦即將完

成，有關地帶主要是在已建設地區邊緣、鄰近
現存市區和新市鎮的綠化地帶。這些土地毗鄰
交通基建和供水排污配套，雖然有植物但緩衝
作用和保育價值相對較低，都是都市擴展的一
個必然考慮的空間。

檢視未批出土地發展密度

除了尋找新土地供應外，發展局亦會檢視

每一幅未批出土地的發展密度，在可行的情
況下提高其地積比率，例如當局在今年初把
將軍澳4幅土地的地積比略為提高，增加了幾
百個住宅單位。陳茂波又指，在提高新發展
區發展密度時，當局需要充分考慮原來社會
上同意了的規劃願景和布局，盡量減少影響
整體布局及用地比例，以及區內的公園、體
育園區及其他社區設施的規劃。「當局在考
慮提高啟德的商住發展密度時，與其大幅修
改整體規劃布局而要重新規劃及重做各項評
估，並引發不同持份者間的爭議和矛盾，花
耗時間，拖慢土地供應，倒不如立足於過往
多年累積的規劃成果，提出一個考慮周詳的
調整方案」。
陳茂波又表示，當局在最近完成了第一階段

的研究，建議透過略為放寬4幅位處北停機坪
「啟德坊」範圍內住宅用地的建築物高限，預
計可將可建樓面面積增加約20%，這做法既保
留原規劃願景和布局而又可及時增加住宅單位
供應，不失為一個務實和較快捷的方法。當局
現正研究區內其他土地能以甚麼方式進行調
整，增加區內商業和住宅樓面的供應。

香港文匯報訊（記者 文森）本港土地供應緊張，政府正不斷加緊在各區中覓

地發展。發展局局長陳茂波昨天在網誌中表示，行政長官梁振英在施政報告提出

10項措施，增加短中期的房屋土地供應，整體來說各項措施均取得階段性成果。

他表示，發展局已經進行新一輪土地用途檢討，第二階段的綠化地帶檢討亦即將

完成，初步物色一定數量可供發展土地；部分綠化地帶位於已建設地區邊緣，雖

然有植物但保育價值相對較低，是都市擴展的一個必然考慮的空間。

■陳女士（右）表示，香薰治療不但令她放鬆

心情，更令她更有魄力。 劉雅艷 攝

葛量洪院引入催眠紓末期病患不適

■國際潮籍博士聯合會在僑博會正式揭牌
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2013年11月8日，在廣東省「第五屆粵東僑博會」

開幕式上，國際潮籍博士聯合會正式揭牌。在中央

政治局委員、廣東省委書記胡春華，全國政協副主

席李海峰，全國政協常委、港澳台僑委員會副主任

梁綺萍，司法部原部長鄒瑜等的見證下，由中國僑

聯副主席李卓彬，汕頭市委書記陳茂輝，汕尾市委

書記溫國輝，潮州市委書記許光，揭陽市委書記陳

綠平，國際潮籍博士聯合會理事長陳幼南共同揭

牌。逾千名僑胞和來自美國、加拿大、英國、新加

坡、台灣、香港等十幾個國家與地區的博士代表共

同見證了這歷史性的一刻。

■陳幼南理事長在開幕式上

致辭

理事長陳幼南博士簡要介紹了國際潮籍
博士聯合會的創辦宗旨和籌備情況，

他表示聯合會將凝聚團結更多的潮籍高端
人才，搭建一個學術交流與高新技術項目
合作的平台，共謀發展，服務社會。出席
的博士代表團成員包括林軍、陳峰、黃志
基、李楚源、曾毅、杜之明、溫建民、周
振基、林倫倫、徐林倩麗、林丹明、莊東
紅、朱躍生、林仕、李南賢、李志賢、魏
雁濱、汪建平、張漢揚、李澤霖、歐先
濤、林楓林、陳永華、鄭子彬等近60人。

博士論壇初試啼聲
由國際潮籍博士聯合會主辦、汕頭市人

民政府承辦的國際潮籍博士論壇於僑博會
期間舉行。是次論壇以「食品藥品行業發
展研討」為主題，邀請到美國紐約州立大
學麻醉系主任醫師林軍、北京大學終身講
席教授陳峰、香港大學李嘉誠醫學院藥理
及藥劑學系主任黃志基、廣州白雲山醫藥

集團股份有限公司董事長李楚源作為主講
嘉賓，與來自海內外的50多名專家學者及
潮籍博士、300餘位潮汕四市企業代表共同
探討食品藥品行業發展的有關問題，共謀
潮汕食品醫藥產業發展大計。
除此，論壇還邀請了孫大文院士、曾毅

院士、溫建民教授、汪建平教授、張漢揚
教授等食品藥品領域專家分享研究成果。
與會代表紛紛表示，各位專家結合各自的
研究和實踐，從不同角度充分發表了各自
的見解，無論研發戰略、行業規劃、現代
技術的應用等，都為汕頭食品藥品企業走
轉型升級之路注入了新的思維。
陳幼南表示，是次論壇是國際潮籍博士

聯合會實踐辦會宗旨的首次嘗試。博士會
將繼續努力，並計劃在全球範圍內與各大
高等學府及研究機構合作舉辦不同主題的
博士論壇，搭建學術交流平台，促成科技
成果轉化，為社會的發展，為人類的進步
事業貢獻力量。

僑博會期間，國際潮籍博士聯合會還召
開了理事預備會議，來自英國、美國、加
拿大、新加坡、馬來西亞、台灣、香港等
十多個國家與地區的博士代表齊聚一堂，
紛紛出謀劃策，共商會務，齊心協力促進
學術，服務社會。
汕頭市委書記陳茂輝、市長鄭人豪等領

導熱情會見出席「第五屆粵東僑博會」的
潮籍博士代表團全體成員。

博士會任重道遠
國際潮籍博士聯合會，是一個由眾多海

內外潮籍博士團體、博士及專家學者組成
的國際性、聯誼性、學術性的非牟利團
體，是海內外潮籍人士的高端智庫，宗旨
是凝聚鄉情，促進學術，共謀發展，服務
社會。該會於2008年開始籌備，2013年8月
在香港正式註冊並於香港設立秘書處，負
責處理日常之各項會務工作，2013年11月
在「第五屆粵東僑博會」上正式揭牌並成

功舉辦首次博士論壇。
國際潮籍博士聯合會的籌建有賴於香

港、北京、廣州等地的潮籍博士團的實踐
經驗，同時凝聚了眾多鄉賢俊彥的智慧。
除了香港、北京、廣州及深圳等地，聯合
會於全球包括新加坡、澳門、馬來西亞、
美國、法國、泰國、英國、加拿大及澳洲
等二十多個主要國家和地區設立聯絡點和
召集人，預計可凝聚全球逾千名潮籍博
士、專家、學者。

該會積極推動學術交流與發展；加強人
才庫和智力成果轉化服務板塊的建設，通
過建立國際化高端人才庫、電子平台中心
和企業需求庫，實現人才供給與需求的對
接，實實在在推動智力成果市場化和產業
化；設立重要研究成果獎學金，鼓勵和支
持在高等院校或科研機構就讀或從事研究
的博士或博士生以及資助個別研究項目，
整合國際潮籍博士聯合會的資源和優勢，
服務社會。

■國際潮籍博士聯合會理事預備會議與會人員大合照■三百餘位潮汕企業代表出席論壇

國際潮籍博士聯合會隆重揭牌

■汕頭市委書記陳茂輝（左三）會見博士團成員

■責任編輯：陳　濤　版面設計：歐鳳仙


